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К. КОКОВ

За большой вклад в развитие 
физической культуры и спорта, вос-
питание подрастающего поколения, 
многолетний добросовестный труд 
присвоить почётное звание «Заслу-
женный работник физической куль-
туры и спорта Кабардино-Балкарской 
Республики».

КСАНАЕВУ Алиму Хадисовичу 
– заместителю директора государ-
ственного казённого учреждения 
«Центр спортивной подготовки сбор-
ных команд Кабардино-Балкарской 
Республики»

ПРОЦЕНКО Людмиле Петровне 
– заместителю директора государ-
ственного казённого учреждения 
Кабардино-Балкарской Республики 
«Спортивная школа по неолимпий-
ским видам спорта»

ТАОВУ Сафарби Асланбиевичу 
– директору государственного казён-
ного учреждения Кабардино-Балкар-
ской Республики «Спортивная школа 
олимпийского резерва по дзюдо им. 
С.Х. Нирова»

ХАПОВУ Зауру Залимовичу – тре-
неру вратарей футбольной команды 
«Локомотив» акционерного общества 
«Футбольный клуб «Локомотив».

Прошедшая в условиях пандемии 
Олимпиада в Токио показала не только 
самые высокие стандарты спорта высо-
ких достижений, не только его всё более 
развлекательную сущность, но прямую его 
связь со спортом массовым. Когда-то на 
олимпиадах имели право выступать только 
спортсмены-любители. Постепенно всё ме-
нялось: спорт высоких достижений давно 
стал делом государственного престижа, 
больших денег и красочных шоу, пропуск 
в который есть только у профессионалов. 

Спорт массовый начинается с физ-
культуры и имеет своей целью здоровье 

нации и конкретного человека. Здесь на-
ходятся и взращиваются таланты, которые 
впоследствии защищают честь страны на 
профессиональных соревнованиях. Наи-
более яркий пример – воспитанники нашей 
Прохладненской школы олимпийского ре-
зерва по лёгкой атлетике Мария Ласицкене 
(Кучина) и Михаил Акименко. Они пришли в 
профессиональный спорт из спорта массо-
вого и стали членами олимпийской сборной 
страны. Мария принесла ей золотую медаль. 

День физкультурника сегодня – это в 
первую очередь день детского тренера-
преподавателя, который занят не только 

подготовкой спортивной элиты страны, но 
и формированием здорового будущего на-
рода. И если на одного чемпиона придётся 
сто подтянутых, здоровых телом и духом 
граждан, то такой народ будет непобедим. 

Это день физически здорового, спортив-
ного человека, своим примером показыва-
ющего верное направление саморазвития 
для всех окружающих. 

И, наконец, это день мирного соперни-
чества, соревновательности, открытого 
сердца и здорового духа.

Расул ГУРТУЕВ. 
Фото Артура Елканова

Открытое сердце и здоровый дух

Коротко о школе, воспитавшей олимпийцев

Об Олимпийских играх в Токио наша 
маленькая республика не забудет: из де-
сяти российских легкоатлетов двое – вос-
питанники прохладненской СДЮСШОР 
по лёгкой атлетике. А одержавшая яркую 
победу Мария Ласицкене принесла сбор-
ной заключительное, двадцатое «золото». 

Самых добрых слов заслуживает и Ми-
хаил Акименко, который, установив личный 
рекорд 233 см, занял шестое место. «Не 
получилось побороться за медали – значит, 
поборюсь в следующий раз. Ожидал от 
себя прыжков лучше, не было оптималь-
ного физического состояния», – сказал 
Акименко после окончания соревнований. 
В истории нашей республики до сих пор 
не было ни одного участника Олимпиады, 
представляющего «королеву спорта». И в 
этом смысле Мария Ласицкене и Михаил 
Акименко стали первопроходцами. На-
деемся, что за ними последуют другие 
молодые и талантливые спортсмены, за-
нимающиеся сейчас в спортивной школе 
олимпийского резерва по лёгкой атлетике 

г.о. Прохладный (директор Вячеслав Хи-
рьянов).

Впечатляет материально-техническая 
база спортшколы, которую можно назвать 
образцовой. На её территории расположе-
ны гимнастический городок, площадки для 
волейбола и гандбола, футбольное поле, 
секторы для метания, прыжков и стадион 
с беговой дорожкой.

В прошлом году спортшкола приступила 
к реализации федерального стандарта 
спортивной подготовки по виду спорта 
«лёгкая атлетика». Построение системы 
подготовки по принципу «от массовости к 
спорту» является ключевым фактором в 
работе школы. По программе спортивной 
подготовки в 51 группе занимался 671 че-
ловек в возрасте от 9 до 20 лет. 

Минувший учебный год также запом-
нится 38 спортивными мероприятиями 
различного уровня. Воспитанники СШОР 
заняли 20 призовых мест на чемпионатах и 
первенствах СКФО, 21 – на всероссийских 
соревнованиях, 200 – на межрегиональ-

ных и 141 – на республиканских. Членами 
сборной КБР стали 14 спортсменов, 223 
получили спортивные разряды.  

Воспитанники СШОР включены в Фе-
деральный реестр проекта Всероссийской 
федерации лёгкой атлетики «1000 талан-
тов» за 2018 и 2019 годы. Премии главы 
местной администрации г.о. Прохладный 
в номинации «Спорт» удостоены Игорь 
Базалин и Сергей Вишневский, стипенди-
атами местного отделения партии «Единая 
Россия» стали Олег Зобков и Виктория 
Кияшкина.

Тренируются юные прохладяне под 
руководством опытных высокопрофессио-
нальных наставников. В коллективе все 
тренеры имеют высшее спортивное обра-
зование. Звание «Заслуженный работник 
физической культуры и спорта КБР» имеет 
один человек, четыре почётных работника 
общего образования РФ, один отличник 
народного просвещения, один отличник 
физической культуры и спорта. 

(Окончание на 3-й с.)
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2 Кабардино-Балкарская правда

Российский союз пекарей
предложил сотрудничество

Принято решение внести на 
рассмотрение Парламента КБР 
законопроект «Об утверждении 
дополнительного соглашения к 
Соглашению о предоставлении 
бюджету КБР из федерального 
бюджета бюджетного кредита 
для погашения бюджетных кре-
дитов на пополнение остатков 
средств на счетах бюджетов 
субъектов РФ». Соглашение 
предусматривает реструктури-
зацию по бюджетному кредиту 
до 2029 года.

Одобрен проект соглашения 
между Правительством Кабар-
дино-Балкарии и общественной 
организацией «Российский 
союз пекарей». Документ раз-
работан в связи с предложени-
ем президента Союза Алексея 
Лялина о взаимодействии в 
сфере поддержки предпри-
ятий-производителей и обеспе-
чения населения качественной 
продукцией. Помимо прочего 
сотрудничество сторон будет 
направлено на совершенство-
вание нормативно-правовой 
базы, регулирующей сферу 
производства и оборота хлебо-
пекарной продукции, совмест-
ную разработку комплекса 
мер по поддержке и развитию 
хлебопекарной отрасли и пред-
приятий пищевой и перераба-
тывающей промышленности, 
сохранение национальных тра-
диций хлебопечения, обеспече-

ние контроля цен на социально 
значимые виды хлебобулочной 
продукции.

Внесены корректировки в 
распределение субсидий из 
республиканского бюджета на 
софинансирование расходных 
обязательств муниципальных 
образований, связанных с ре-
ализацией федеральной целе-
вой программы «Увековечение 
памяти погибших при защите 
Отечества на 2019-2024 годы» 
на 2021 год. Около 392 тыс. 
рублей будет направлено на 
восстановление воинского за-
хоронения в с. Былым Эльбрус-
ского района.

Ввиду изменений, произо-
шедших в федеральном зако-
нодательстве, актуализированы 
«Правила осуществления ве-
домственного контроля в сфере 
закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государствен-
ных нужд КБР», утверждённые 
постановлением Правительства 
республики от 14 апреля 2014 
года №64-ПП.

В соответствии с поручени-
ем Главы КБР Казбека Кокова 
для оказания единовременной 
материальной помощи шести 
гражданам Кабардино-Балка-
рии, попавшим в сложную жиз-
ненную ситуацию, Правитель-
ством республики утверждены 
проекты двух распоряжений.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

В Избиркоме КБР 
состоится жеребьёвка

В связи с предстоящими выборами депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва Избирательная комиссия Кабардино-Балкар-
ской Республики сообщает, что жеребьёвка по распределению 
бесплатного эфирного времени и бесплатной печатной площа-
ди, предоставляемых региональными организациями теле- и  
радиовещания и периодическими печатными изданиями, между 
политическими партиями, зарегистрировавшими федеральные 
списки кандидатов и зарегистрированными кандидатами, вы-
двинутыми по одномандатному избирательному округу №14, 
состоится 17 августа в 10 часов (жеребьёвка по распределе-
нию эфирного времени) и 17 августа в 12 часов (жеребьёвка 
по распределению печатной площади) по адресу: г. Нальчик, 
пр. Ленина, 27, Дом Правительства (Избирательная комиссия 
Кабардино-Балкарской Республики).

Справки по телефону: 8(8662) 40-81-22.

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НАПРАВЛЕНА 
НА ОЗДОРОВЛЕНИЕ ЭКОНОМИКИ

В совещании приняли участие 
Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков, руководи-
тель Администрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков, первый за-
меститель Председателя Пра-
вительства Сергей Говоров, за-
меститель Председателя Прави-
тельства Марат Хубиев, министр 
экономического развития Борис 
Рахаев, министр труда и социаль-
ной защиты Алим  Асанов, ми-
нистр строительства и ЖКХ Алим 
Бербеков, министр транспорта 
и дорожного хозяйства Аслан 
Дышеков, министр просвеще-
ния, науки и по делам молодёжи 
Анзор Езаов, министр здравоох-
ранения Рустам Калибатов, ми-
нистр культуры Мухадин Кумахов, 
министр сельского хозяйства Ха-
сан Сижажев, министр земель-
ных и имущественных отношений 
Аслан Тохов, министр курортов 
и туризма Мурат Шогенцуков, 
и.о. министра промышленности, 
энергетики и торговли Эльдар 
Кяров, и.о. министра цифрового 
развития Аскер Бозиев.

Глава республики отметил, что 
деятельность по формированию 
благоприятного инвестиционного 
климата направлена на оздоров-
ление экономики республики, 
развитие малого и среднего 
бизнеса, повышение уровня 
благосостояния населения через 
создание новых высокооплачива-
емых рабочих мест.

На совещании обозначены ос-
новные направления, по которым 
в настоящее время идёт реали-
зация инвестиционных проектов: 
сельское хозяйство, промышлен-
ность, энергетика, IT-технологии, 
туризм. Главными принципами 
в формировании инвестицион-
ного портфеля Глава региона 
назвал эффективное исполь-
зование имеющихся ресурсов, 
создание новых инвестиционных 
площадок, инфраструктурную 
поддержку и преференции для 
инвесторов со стороны государ-
ства. Обсуждался ход реали-
зации стартовавших проектов, 
намечен план работы по данному 
направлению на ближайшее 
время. Казбек Коков поручил 
Правительству сформировать 
штаб по инвестиционной работе.

Хасан Сижажев проинформи-
ровал, что в Чегемском районе с 
1 августа инвестор приступил к 
строительству крупного теплич-
ного комплекса на площади 
почти 200 гектаров. Со стороны 

республики инвестору будет 
обеспечена инфраструктурная 
поддержка и административное 
сопровождение проекта. В год 
предприятие будет давать до 50 
тысяч тонн овощей, это 10-про-
центный рост регионального 
валового продукта, а главное 
– сотни рабочих мест. Работы 
Правительства с инвестором 
будут синхронизированы таким 
образом, чтобы предприятие 
начало деятельность в августе-
сентябре следующего года. 

О реализации инвестици-
онных проектов в сфере про-
мышленности и энергетики 
рассказал Эльдар Кяров. ПАО 
«Русгидро» планирует строи-
тельство новой ГЭС на реке 
Псыгансу, стоимость проекта 
– 4,3 миллиарда рублей, его за-
вершение планируется в начале 
2024 года. На строительстве 
будет занято 50 работников. 
Проектная мощность МГЭС 
Псыгансу составляет 23,4 МВт, 
планируемая среднегодовая 
выработка электроэнергии – 87,1 
миллиона кВт.ч. Конструктивной 
особенностью станции является 
отсутствие плотины и водозабор-
ных сооружений, что позволит 
снизить стоимость строитель-
ства. При этом новая малая ГЭС 
будет использовать воду, уже 
отработавшую на турбинах трёх 
находящихся выше станций Че-
рекского каскада и очищенную 
от переносимого рекой песка. 

Казбек Коков отметил тенден-
цию роста лёгкой промышленно-
сти. Так, в Баксане планируется 
развернуть швейное производ-
ство Военторга на более чем 200 
рабочих мест. Ранее швейное 
производство на 800 рабочих 
мест организовано в Нальчике. 
Глава поручил проработать дан-
ный вопрос с инвесторами.

В ходе обсуждения инвестици-
онных направлений особо была 
выделена сфера   информаци-
онных технологий. Как сообщил 
Алий Мусуков, в настоящее вре-
мя с компанией «ITV» ведутся 
переговоры по дальнейшему 
развитию этого направления. В 
Нальчике работают три компании 
с общим оборотом собственных 
средств свыше пяти миллиардов 
рублей и соответствующими по-
ступлениями в республиканский 
бюджет. Здесь трудятся 160 
человек, и потребность в IT-
специалистах постоянно растёт. 
В республике уже идёт отбор 

учащихся шестых классов с ма-
тематическими способностями 
для обучения IT-технологиям. 
Премьер-министр проинформи-
ровал, что Правительство ведёт 
работу над созданием IT-парка, в 
котором студенты смогут учиться 
и работать одновременно. 

«Плюс в том, что удалённая 
работа в данной сфере опла-
чивается на уровне ведущих 
российских компаний, то есть 
наши специалисты смогут жить и 
работать в республике, – отметил 
Глава. – Очевидно, что нам надо 
растить своих IT-специалистов, 
тем более что наши школьники 
– одни из лучших в этой области 
на различных образовательных 
площадках межрегионального и 
всероссийского уровня». 

При обсуждении инвестици-
онных планов в сфере туризма 
Мурат Шогенцуков проинформи-
ровал, что за первое полугодие 
турпоток вырос на 23 процента по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, и тенденция 
сохраняется: уже отмечается 
нехватка гостиничных номеров 
в пиковый период. Казбек Коков 
сообщил, что инвесторы в сфере 
гостиничного бизнеса заявляют о 
намерении реализовать в курорт-
ных зонах Кабардино-Балкарии 
пять крупных инвестиционных 
проектов. В ближайшее время 
планируются встречи с предста-
вителями компаний для начала 
переговоров. 

В завершение Глава затронул 
тему реализации проекта про-
мышленного комплекса «Этана», 
который был начат в 2016 году, но 
приостановлен в связи с тем, что 
утратил свою актуальность для 
региона. «Территория, на которой 
имеется инфраструктура, – газ, 
свет, вода, дорога, – не должна 
оставаться бесхозной, – подчер-
кнул он. – Мы говорим о «зелёной 
экономике», значит, надо созда-
вать актуальные, экологически 
чистые проекты, где у республики 
есть серьёзные компетенции, в 
том числе это сельскохозяйствен-
ные проекты по переработке 
сельхозпродукции».

Казбек Коков поручил Прави-
тельству провести переговоры 
со всеми заинтересованными 
сторонами с целью создания на 
данной территории экономически 
благоприятной зоны, комфорт-
ной для инвестирования. 

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР.

Фото Артура Елканова

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства КБР  действует «антикоррупционная  телефонная линия». 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон «антикоррупционной линии»: 8 (8662) 40-92-04.

Информацию по всем случаям 
коррупции или злоупотребления 

служебным положением сотрудни-
ками Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяй-
ства КБР можно также направить 

в электронном виде на адрес 
minstroy@kbr.ru 
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ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА

Новый центр здоровья

(Окончание. Начало на 1-й с.)
СШОР по лёгкой атлетике – коорди-

натор проведения муниципального и 
республиканского этапов спартакиады 
обучающихся Кабардино-Балкарской 
Республики, «Президентских состяза-
ний», «Президентских спортивных игр». 
Тренеры СШОР по лёгкой атлетике при-
влекаются к судейству на чемпионатах 
и первенствах России, ЮФО и СКФО. 
При спортшколе создан центр тестиро-
вания ГТО. 

Команды муниципалитета приня-
ли участие в республиканском этапе 
летнего фестиваля Всероссийского 

физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне». Первое 
место в третьей ступени занял Даниил 
Хирьянов, третье в четвёртой ступени 
– Константин Абаев. Ребята включены 
в состав сборной КБР для участия во 
всероссийском этапе летнего фести-
валя в Артеке. В 2018-м в нём участво-
вали Беатрис Темирова и Александра 
Милославская. За 2018 год золотой знак 
получили 62 человека, серебряный – 25, 
бронзовый – 16 человек. В 2019 году но-
минированы на знаки отличия разного 
достоинства 322 человека.

Альберт ДЫШЕКОВ

Красавец спорткомплекс 
построен по федеральной 
целевой программе «Развитие 
физкультуры и спорта в РФ на 
2016-2020 годы», расположен 
на окраине городского поселе-
ния на ограждённой террито-
рии в 3700 квадратных метров 
с полноценным футбольным 
полем. Недавно ФОК передан 
на баланс спортшколы №1 
Черекского района, которой 
руководит Азрет Уянаев. В 
спортшколе работают 33 тре-
нера, культивируется восемь 
видов спорта: вольная и греко-
римская борьба, бокс, тяжёлая 
атлетика, армейский рукопаш-
ный бой, карате-киокушинкай, 
футбол, волейбол, есть шах-
матная секция. Всего различ-
ными видами спорта охвачено 
около 800 человек. Поэтому в 
новом комплексе, в котором 
есть большой зал с трибуной, 
уже несколько раз проводились 
республиканские соревнования 
по боксу, по вольной и греко-
римской борьбе.

Непосредственно в ФОКе 
проходят занятия в секциях 
плавания, футбола, фитне-
са. Кстати, команда по мини-
футболу с. Кашхатау, которая 
тренируется здесь, заняла 
первое место в 1-м дивизионе 
последнего зимнего первен-
ства республики. С сентября в 
связи с ремонтом борцовского 

зала в районном центре вре-
менно здесь будут заниматься 
и борцы.

Однако изначально ком-
плекс имеет именно физкуль-
турно-оздоровительную специ-
ализацию – он состоит из зала 
фитнеса, бассейна, большого 
зала для игровых видов спорта: 
мини-футбола, баскетбола и 
волейбола с трибунами на 300 
мест. «Наш ФОК посещают 
и взрослые, и дети, – говорит 
Тахир Ульбашев. – На самом 
деле стремление к здоровому 
образу жизни в обществе до-
статочно велико. А учитывая 
малоподвижный характер со-
временной жизни, это осо-
бенно актуально. Например, 
здесь нашли место для занятий 
физкультурой женщины. Ведь 
мужчины могут посещать залы 
борьбы, тяжёлой атлетики и 
другие, а для женщин условий 
для комплексных, специально 
разработанных занятий физ-
культурой до сих пор в селе не 
было. Костяк группы – около 15 
женщин, но в целом занимают-
ся около 50. Это фитнес-трени-
ровки для укрепления мышц, 
позвоночника, похудения, а 
также плавание и т.д.

Большую популярность сре-
ди жителей района обретает 
«качалка», оснащённая совре-
менными тренажёрами».

Гордость нового ФОКа – бас-

сейн. Построенный в соответ-
ствии с мировым стандартом 
(25 метров, глубина от 1,6 м 
до 2,2 м), он позволяет полно-
ценно заниматься спортом. 
Тренировки с детьми здесь 
проводит тренер по плава-
нию, мастер спорта СССР по 
многоборью Азамат Тохович 
Гобеев. «Я много где работал и 
знаю ситуацию: могу сказать, 
что это на сегодня лучший 
бассейн в республике – и по 
оборудованию, и по условиям 
содержания, – утверждает 
он. – Конечно, для района от-
крытие бассейна – это событие 
огромного масштаба. Раньше 
ничего подобного здесь не 
было, поэтому плавать дети 
и взрослые, как правило, не 
умеют. Сейчас сюда привозят 
детей из Верхней Балкарии, 
Бабугента, Аушигера, других 
сёл. Дети не просто учатся 
плавать, но и лечат нарушения 
опорно-двигательного аппара-
та, искривление позвоночника 
– а это сейчас очень распро-
странённая у подрастающего 
поколения проблема». 

Бассейн посещают около 80 
детей. Пользуется он популяр-
ностью и у взрослых, у которых 
проблем с позвоночником не 
меньше. Для общего оздоров-
ления населения существуют 
также группы баскетбола, во-
лейбола, установлены два 
стола для настольного тенниса.

Поскольку физкультурно-
оздоровительный комплекс ра-
ботает относительно недавно 
– меньше года, здесь пока су-
ществует проблема тренерских 
ставок. Тот же Азамат Гобеев 
занимается с детьми в частном 
порядке. Однако вопрос этот 
практически решён – в бюджет 
муниципального образования 
закладываются средства для 
того, чтобы все занятия про-
водились под руководством 
квалифицированного тренера, 
который получает заработную 
плату. Это позволит привлечь 
тренеров по различным видам 
спорта, врачей, спасателей и 
даст возможность развернуть 
работу по оздоровлению на-
селения в полную силу.

Руслан ИВАНОВ.
Фото Артура Елканова

Коротко о школе, 
воспитавшей олимпийцев

Физкультура на всю жизнь

Здесь культивируют бокс, греко-рим-
скую борьбу, работает школа баскет-
бола под руководством заслуженного 
тренера РФ Риммы Кумыковой, секции 
таэквондо, а также карате, которую 
ведёт мастер спорта международного 
класса Аслан Губашиев. Благодаря 14 
работающим здесь тренерам 350 детей 
ежедневно заняты полезным для себя 
делом.

Мурат Занилов уже много лет  рабо-
тает здесь детским тренером-препо-
давателем по боксу. Шесть лет назад 
у него появилась возможность пройти 
обучение по системе Бубновского в 
Дагестане. Теперь он сертифицирован-
ный тренер, который дополнительно в 
имеющемся здесь тренажёрном зале 
тренирует (скорее, даже лечит) и детей, 
и взрослых.

Всё началось с занятий с детьми. 
«Я считаю, что детей от шести до 
девяти лет нельзя отдавать в специ-
ализированные спортивные секции. 
Они ещё не понимают, что от них тре-
буется, их трудно удержать на одном 
месте, трудно объяснить, ради чего они 
должны заниматься теми или иными 
упражнениями. Поэтому они должны 
выполнять физические упражнения в 
игровой форме, становиться ловкими, 
гармонично развивать координацию 
движений и мышечную мускулатуру. 

Первоначально я стал занимать-
ся со своим сыном, у которого было 
врождённое плоскостопие. Читал много 
литературы, проводил с ним занятия, 
пытаясь вылечить физическими 
упражнениями. Могу сказать, что у 
нас получилось. Но по ходу дела я 
стал заниматься и с его друзьями 
– так сформировалась группа из 
двадцати мальчишек, которых вот 
так, в игровой форме, тренировал 
три года. Продолжаю следить за их 
успехами и могу ска-
зать, что практически 
все имеют достиже-
ния в каком-либо 
виде спорта.

Недавно сно-
ва набрал такую 
группу и занима-
юсь с малышами 
с удовольствием и 
вижу результаты».

Сейчас в трена-
жёрном зале спорткомплек-
са «Кристалл» ежедневно 
с утра проходят занятия для 
всех желающих. Сюда приходят 
семейные пары, дети, бывшие 
спортсмены – люди разных 
возрастов, которых объединяют 
проблемы опорно-двигательного 
аппарата. Отсутствие двигательной 
активности, сидячая офисная ра-
бота, передвижение по большей 
части в автомобильном транс-
порте, отсутствие активного от-
дыха, занятий спортом делают 
людей слабыми физически. Мышцы 
спины расслабляются, перестают под-

держивать позвоночник, и появляются 
первые проблемы, которые с течением 
времени лишь усугубляются: онемение 
конечностей, боли в спине, хондроз, 
головные боли, плоскостопие, разру-
шение суставов. 

Мурат Занилов помогает справ-
ляться с этими проблемами только 
физическими упражнениями. Для 
многих это – как последний шанс перед 
хирургическим вмешательством. Много 
лет мучаясь от всевозможных недугов, 
люди приходят в зал – и происходит 
чудо. Выполняя комплекс достаточно 
простых упражнений под руководством 
опытного тренера, они вдруг через 
какое-то время осознают, что можно 
жить без боли, без обезболивающих 
лекарств, вести полноценную жизнь.

«В основе, конечно, комплекс упраж-
нений Бубновского, – говорит Мурат За-
нилов, – но мы добавили много своего, 
дополнили некоторыми упражнениями 
известных фитнес-тренеров. Всё это 
в большинстве случаев даёт эффект. 
Но в каждом отдельном случае нужен 
индивидуальный подход, учёт реко-
мендаций лечащего врача, результатов 
медицинских обследований».

Таким образом, люди раньше или 
позже сами приходят к выводу: без 
физкультуры в любом возрасте – нику-
да. И хорошо, когда есть кому показать, 
помочь, научить. 

Расул ГУРТУЕВ.
Фото Артура Елканова
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РАБОТАТЬ  ДЛЯ  ЛЮДЕЙ

Директор центра Масират Кушхова 
отметила, что в связи с эпидемической 
ситуацией напряжённость на рынке труда 
возросла. В первом полугодии за содей-
ствием в поиске работы обратились 706 
граждан, статус безработного получили 
709 человек, выплачено пособие по без-
работице в сумме 8 698 785,32 рубля. 

Со 2 августа до конца текущего года  в 
соответствии с Временными правилами, 
утверждёнными Минтрудом РФ, работа 
по регистрации граждан в целях поиска 
работы проводится в дистанционном ре-
жиме через Единый портал государствен-
ных услуг и портал «Работа  России». Для 
признания безработными и назначения 
пособия по безработице гражданам, 
подавшим заявление, необходимо не 
позднее 11 дней обратиться лично в центр 
с документами. Далее перерегистрация 
будет проводиться один раз в месяц в 
дистанционном режиме. 

С начала года при содействии органов 
службы занятости 21 человек нашли рабо-
ту. Для трудоустройства вставших на учёт 
в службе занятости населения используют 
районный банк вакансий. Участие в ме-
роприятиях активной политики занятости 
населения приняли 599 граждан, на это 
было потрачено 61 176 рублей из респуб-
ликанского бюджета.

Особое внимание сотрудники центра 
уделяют людям с ограниченными воз-
можностями здоровья. В соответствии 
с постановлением Правительства КБР 
«Об организации работы по содействию 
в трудоустройстве незанятых инвалидов 
трудоспособного возраста» ведут пер-
сонифицированный учёт потребностей 
инвалидов в трудоустройстве и еже-
месячный мониторинг по квотированию 
рабочих мест в организациях и предпри-
ятиях района. 

Центр труда, занятости и социальной 
защиты Зольского района участвует в 
реализации пяти региональных проектов 
национального проекта «Демография», а 
также программы системной поддержки 
и повышения качества жизни граждан 
«Старшее поколение».

 Ежемесячные социальные выплаты 
и компенсации, установленные как фе-

тракт на ведение личного подсобного хо-
зяйства, для повышения рентабельности 
и эффективности сельскохозяйственного 
производства, проводится большая ра-
зьяснительная работа.

Большим подспорьем семьям с детьми 
является единовременная региональная 
адресная социальная  помощь на улуч-
шение жилищных условий многодетным 
семьям, в которых с января 2008 года 
родился пятый и последующий ребёнок, 
в сумме 250 тыс. руб.

 С начала действия этой региональной 
программы  выдано 197 сертификатов, 
из которых 105  семей уже использовали 
средства сертификата и улучшили свои 
жилищные условия. 

Одна из них – семья Шебзуховых из 
селения Батех – на средства сертифика-
та расширила дом, возведя пристройку 
для кухни и просторной гостиной. В этой 
дружной семье пятеро детей: две дочери 
и трое сыновей. Самому старшему 25 лет, 
младшему – девять. Родители работают 
в детском саду: отец – охранник, а мать 
– младший воспитатель.

–  Нам стало гораздо удобнее и уютнее 
жить, – рассказала пятнадцатилетняя 
Арианна (на снимке внизу). – Теперь у 
нас есть место, где мы можем дружно 
собраться всей семьёй, провести время 
рядом с близкими в комфортной обста-
новке. 

Не обошли изменения и сам центр 
занятости – совсем недавно здание, 
впервые с момента постройки (1989 г.), 
было отремонтировано. Работы нача-
лись в 2019 году. В общей сложности 
было выделено более  3,7 млн рублей. 
Ремонт затронул как фасад здания, так 
и внутренние помещения. Работы ещё не 
завершены: планируется благоустроить 
территорию и подвальные помещения, 
отремонтировать оставшуюся часть лест-
ничных пролётов (подготовили сметную 
документацию).

деральными, так и республиканскими 
законодательными актами, получают 
ветераны Великой Отечественной войны 
и приравненные к ним лица; участники 
ликвидации аварии на Чернобыльской 
АЭС и п/о «Маяк»; семьи погибших воен-
нослужащих; ветераны труда; труженики 
тыла, жертвы политических репрессий; 
инвалиды 1-3 групп; семьи, воспиты-
вающие детей с ограниченными воз-
можностями здоровья; лица, ставшие 
инвалидами вследствие военной травмы; 
многодетные семьи; специалисты, про-
живающие и работающие в сельской 
местности и посёлках городского типа. 
Почётные доноры получают ежегодную 
денежную выплату. Также неработающим 
пенсионерам, у которых размер пенсии  
не достигает величины прожиточного 
минимума пенсионера в КБР – 10 198 руб. 
– устанавливается и выплачивается  ре-
гиональная социальная доплата к пенсии.

– Одно из важнейших направлений 
нашей деятельности – выплата различных 
видов пособий и компенсаций семьям с 
детьми, – отмечает Масират Кушхова. – Их 
около двенадцати видов – от ежемесяч-
ных до единовременных. Самое актуаль-
ное сейчас – пособие для семей с детьми 
от трёх до семи лет. Заявления можно 
подавать  через Единый портал госуслуг 
и МФЦ, а также при личном обращении. 
В этом году значительно изменился и 
усложнился порядок назначения данной 
выплаты, также предусмотрен перерасчёт 

с  августа 2021 года ранее назначенного 
размера выплаты при наличии оснований, 
поэтому мы стараемся подробно прокон-
сультировать каждого получателя как при 
личном посещении, так и по телефону. 

Большой популярностью у жителей рай-
она пользуется портал госуслуг – многое 
можно оформить, не выходя из дома. Тем 
не менее центр занятости ни одного дня 
не работал в закрытом режиме – сотруд-
ники постарались рассредоточиться по 
кабинетам так, чтобы максимально уве-
личить количество мест приёма граждан 
для соблюдения необходимой дистанции 
и внимательно следить за выполнением 
санитарных норм.  

– Мы работаем в первую очередь для 
людей, – отмечает Масират Кушхова. – 
Нам важно, чтобы они чувствовали нашу 
поддержку. Очень приятно видеть, как 
в глазах посетителя появляется вера в 
успех. Сейчас мы работаем над реали-
зацией федерального постановления 
«О государственной поддержке в 2021 
году юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей при трудоустройстве 
безработных граждан» для снижения на-
пряжённости на рынке труда. Программа 
предусматривает компенсацию работо-
дателям на выплату заработной платы и 
страховых взносов за  один, три и шесть 
месяцев трудоустройства. Уже проведено 
несколько встреч и собеседований, даны 
публикации в СМИ, работодателям вы-
сланы алгоритмы подачи заявления, одна 
организация уже подала заявку.

В Зольском районе успешно реализу-
ется программа оказания государствен-
ной социальной помощи малоимущим 
семьям и одиноко проживающим граж-
данам на основании социального кон-
тракта, среднедушевой совокупный доход 
которых ниже прожиточного минимума, 
установленного для демографических 
групп населения КБР по не зависящим 
от них причинам. Её участники могут 
получить безвозмездную финансовую 
помощь от государства по  четырём 
направлениям в соответствии с утверж-
денными программами социальной 
реабилитации: поиск работы и  трудоу-
стройство; ведение личного подсобного 
хозяйства; осуществление индивидуаль-
ной предпринимательской деятельности 
или  самостоятельной профессиональной 
деятельности (самозанятости); иные 
мероприятия по преодолению трудной 
жизненной ситуации, приобретение то-
варов первой необходимости.  С начала 
года заключено четырнадцать таких 
контрактов.

В рамках реализации Концепции созда-
ния  коллективных хозяйств, предусматри-
вающих обьединение усилий  нескольких 
семей, оформляющих социальный кон-

– Я хочу выразить большую  призна-
тельность Председателю Правительства 
нашей республики Алию Тахировичу 
Мусукову, министру труда и социальной 
защиты Алиму Орусбиевичу Асанову,  
главе местной администрации Зольского 
муниципального района Руслану Хашимо-
вичу Гятову, благодаря которым этот про-
ект удалось реализовать, – подчеркнула 
Масират Кушхова. – Мы капитально отре-
монтировали фасад, крышу и установили 
автономную котельную, что делает гораз-
до экономичнее эксплуатацию здания. 
В результате проведённых работ холлы 
и кабинетные помещения центра стали 
уютными, светлыми и комфортными  для 
работников и посетителей, которые сразу  
отмечают произошедшие позитивные 
изменения. 

Благоустроена автостоянка и подъезд-
ные пути перед зданием центра – такой 
подарок сотрудникам и посетителям 
сделал директор ремонтно-строительной 
компании Хамид Лелович  Пшуков.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото автора
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Воспитание – важная часть жизни и образования

Участие во встрече приня-
ли руководители и сотрудники 
органов исполнительной вла-
сти, осуществляющих государ-
ственное управление в сфере 
образования, руководители и 
сотрудники институтов развития 
образования, представители 
инновационных площадок Ин-
ститута воспитания Российской 
академии образования.

Программы воспитания, ко-
торые планируется внедрять в 
систему образования, основаны 
на зарекомендовавших себя 
приёмах советской педагогики и 
доработаны с учётом современ-
ных реалий. 

– С этого года программа 
воспитания возвращается в шко-
лы в полном объёме, – сказал 
министр просвещения, науки и 
по делам молодёжи КБР Анзор 
Езаов. – Надеемся, что решения, 
выработанные сегодня, помогут 
нам в вопросах воспитания. Мы 
не ставим показатели в цифрах и 
процентах, но эти вопросы имеют 
большое значение для системы 
образования. Важно понимать, 

что здесь мы обсуждаем не толь-
ко наш опыт или опыт соседних 
регионов, но и всей страны. 

На пленарном заседании  Ан-
зор Езаов рассказал об итогах 
апробации примерной програм-
мы воспитания в школах КБР.

– Я понимаю, что программа 
воспитания – это больше вопрос 
формализации того, что мы 
делаем, – отметила директор 
ИИДСВ РАО Наталья Агре. – Мы 
действительно видим много 
проблем, и главная – разрыв 
коммуникации между детьми 
и родителями. В этом году мы 
разрабатываем программу для 
дошкольных учебных учреждений 
и СПО. По такому же принци-
пу будем дополнять школьную 
программу. Необходимо выс-
троить систему преемственности, 
в первую очередь по уровню 
образования. Второй важный 
момент – помощь педагогам и 
родителям в воспитании детей. 
Поэтому программы максималь-
но направлены на выстраивание 
человеческих взаимоотношений.  

Врио министра образования и 

науки Республики Дагестан Яхья 
Бучаев, подчеркнул, что в наш 
век высоких технологий мы за-
частую упускаем воспитательный 
аспект, получая специалистов, 
которые имеют все необходимые 
знания, но не способны работать 
в команде. Его выступление 
было посвящено формированию 
воспитательной среды в системе 
образования.

Заместитель министра об-
разования и науки Карачаево-
Черкесской Республики Лейла 
Атаева говорила об актуальных 
направлениях развития регио-

нальной системы воспитания: 
формировании инновационной 
воспитывающей среды. 

Директор Института разви-
тия образования Чеченской 
Республики Ганга Эльмурзаева 
рассказала о сопровождении 
внедрения и реализации регио-
нальной модели воспитания. 

В рамках семинара участники 
имели возможность не только оз-
накомиться с актуальными мето-
диками, но и поделиться своими 
наработками с коллегами.

После пленарного заседания 
началась работа по секциям,  

посвящённая воспитанию в си-
стеме общего образования, до-
школьных и профессиональных 
образовательных организациях.

После небольшого перерыва 
участники встретились на семи-
наре по развитию системы цен-
ностных ориентаций у молодёжи. 
Закрепить полученные знания 
помогла деловая игра «Создание 
региональной модели внедрения 
программ воспитания». За кол-
лективной работой последовало 
подведение итогов.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

АПК

Изобилие по-урвански

У землепашцев в работе не 
бывает перерыва.  Это о них  ска-
зал мудрец: земля – единствен-
ный источник богатства, и лишь 
крестьянин его приумножает. Хо-
четься порадоваться: какой нын-
че урожай уродился в Урванском 
районе! За день я объездил все 
селения, практически в каждом у 
меня есть гостеприимные друзья 
и добрые знакомые из крестьян. 
А быть гидом по району любезно 
согласился заместитель главы 
местной администрации Урван-
ского муниципального района по 
аграрным вопросам Жираслан 
Тхостов.

Традиционно район считается 
овощеводческим, а визитная кар-
точка – кахунские помидоры, вкус 
которых знают даже в далёкой 
Якутии и на Сахалине.

В селениях Чёрная Речка, 
Морзох, Шитхала, Кахун, Псы-

набо и Псыкод я насчитал более 
сотни теплиц, где выращивают 
томаты, огурцы, баклажаны, 
сладкий (болгарский) и горький 
перец и ещё много видов ово-
щей. А семья ветерана труда 
Валерия Шогенова из Кахуна 
наладила выращивание листьев 
специального сорта свёклы: их 
закупают жители РСО-Алании 
для знаменитых осетинских пи-
рогов.

В Нижнем Череке попал к 
арендаторам, которые первый 
день как приступили к массовому 
сбору томатов открытого грунта.

– Мы втроём арендуем восемь 
гектаров именно под овощные 
культуры, – поделился один из 
овощеводов Бисултан Битов. – В 
этом году посадили помидоры 
двух сортов: в народе их назы-
вают «розовый» и «сливки». Вся 
наша продукция экологически 

Волгоградской области и даже 
Астрахани.

– Наши арбузы пользуются 
большим спросом, так как при 
их выращивании мы не исполь-
зуем химпрепараты, – делится 
фермер из Псынабо Ахмед 
Архестов. – Сегодня востребо-
вана продукция, выращенная 
на биопрепаратах. Естественно, 
она и приносит наибольшую 
прибыль. Рыночная экономика 
научила аграриев считать каж-
дую копейку.

В селении Псыгансу в со-
провождении землеустроителя 
Альберта Дзугурова я побывал 
у местных фермеров и арен-
даторов, которые на протяже-
нии многих лет выращивают 
отменную капусту. По словам 
арендатора Амира Долова (на 
снимке), Псыгансу – идеаль-
ное место для возделывания 
этой культуры. Именно здесь 
существует некий уникальный 
микроклимат, позволяющий 
выращивать в предгорной зоне 
богатый урожай капусты с непо-
вторимым вкусом. Арендаторы 
и фермеры возделывают капу-
сту на площади от полутора до 

трёх гектаров. При этом струк-
туру посевных площадей пла-
нируют таким образом, чтобы у 
одного был раннеспелый сорт, 
у другого – средней спелости, 
а третий сажает сорта поздней 
спелости. Вот таким умным 
способом местные капустных 
дел мастера обходят принципы 
конкуренции. 

Впечатляет, что в Урванском 
районе давно научились выра-
щивать богатые урожаи овощных 
культур как в открытом, так и 
в закрытом грунте. И ассор-
тимент достаточно большой, 
способный обеспечить свежей 
овощной продукцией с высоки-
ми экологическими свойствами 
среднестатистический россий-
ский регион. Сегодня овощеводы 
района решают другую проблему 
– как продать свою продукцию 
с максимальной выгодой и с 
минимальными потерями.  Они 
пришли к убеждению: если гек-
тар доброй пашни на овощах не 
приносит миллион рублей чистой 
прибыли – это не совсем эффек-
тивный агробизнес.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

чистая, так как мы исключили 
обработку урожая от болезней 
и вредителей химическими пре-
паратами.  Применяем исключи-
тельно биопрепараты и семена 
российской селекции, которые не 
уступают хвалёным зарубежным 
аналогам. Наладили капельное 
орошение: рядом с плантацией 
протекает речушка с родниковой 
водой, которой поливаем расте-
ния по мере агротехнологической 
необходимости. Если судить по 
первому сбору, есть перспектива 
собрать с каждого гектара до 80 
тонн помидоров.

По словам Султана, реали-
зация идёт в основном через 
мелкооптовых покупателей на 
рынке «Дубки» в Нальчике. При-
езжают также из Чечни, Ингуше-
тии, Северной Осетии-Алании и 
Дагестана. 

Между селениями Псынабо и 
Псыкод раскинулись плантации 
бахчевых. По вкусовым каче-
ствам местные бахчевые заметно 
превосходят привозные из Став-
рополья, Краснодарского края, 

Начало сбора томатов открытого грунта в с. п. Псыкод

Новый урожай капусты арендатора 
из Псыгансу Амира Долова
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УЛУЧШАЮТ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
В с.п. Белокаменском Зольско-

го района ведётся реконструкция 
водопроводных сетей в рамках 
федерального проекта «Чистая 
вода». Строители меняют ветхие 
сети протяжённостью 1,7 км по 
пяти улицам. Работа по улучшению 
водоснабжения ведётся в Белока-
менском   уже ряд лет. В прошлые 
годы изношенные водопроводные 
трубы  заменены  по двум улицам.  
«Реализация начатого проекта,– от-
мечает и.о. главы местной админи-
страции поселения Фатима Коко-
ва, – полностью решит проблему 
ветхих сетей и позволит улучшить 
водоснабжение села».

ГОТОВЫ К НОВОМУ 
УЧЕБНОМУ ГОДУ

Районная межведомственная 
комиссия под председательством 
заместителя главы местной адми-
нистрации Зольского муниципаль-
ного района И.И. Докшокова  про-
верила готовность образователь-
ных учреждений к новому учебному 
году. Члены приёмочной комиссии  
посетили 25 школ, детский сад и 
районный центр дополнительного 
образования. 

Особое внимание обращалось на 
подготовку учебных классов, спор-

В ПЛАНАХ – РЕМОНТ 
И РЕКОНСТРУКЦИЯ

Главной темой обсуждения 
на рабочей встрече и.о. главы 
местной администрации Эль-
брусского муниципального рай-
она Курмана Соттаева с глава-
ми администраций поселений 
стали вопросы перспективного 
развития муниципального об-
разования на 2022-2024 гг. 
Участники встречи определили 
проекты капитального стро-
ительства, реконструкции и 
ремонта на предстоящие годы. 

В перечень вошли объекты 
культуры, спорта, дорожного 
хозяйства, инженерной инфра-
структуры и т.д. Выработанные 
на совещании предложения 
муниципалитет направит в 
Правительство республики.

СПОРТИВНЫЕ
УСПЕХИ 

В Эльбрусском районе чис-
ло тех, кто занимается физ-
культурой и спортом достигает 
7 тыс. человек.

В последние годы в поселе-
ниях появилось много спортив-
ных объектов, благодаря кото-
рым широкое распространение 
получили такие виды спорта, 

как бокс, тяжёлая атлетика, 
греко-римская борьба. В рай-
оне проводятся чемпионаты 
окружного уровня. Увлечённая 
спортом молодёжь показывает 
отличные результаты. 

В этом году  Мурат Локьяев 
стал серебряным призёром 
международного турнира по 
греко-римской борьбе. Руслан 
Лукьяев взял «бронзу»  на пер-
венстве России  среди молодё-
жи по этому же виду спорта. 
Есть хорошие достижения и в 
тяжёлой атлетике. Серебряную 
медаль Кубка России завоевал 
Аслан Каскулов. Призёрами 
юниорского первенства стали 
Тамирлан Гулиев и Таулан 
Богатырев. Малика Бичекуева 
победила во всероссийском 
турнире памяти М.С. Окуне-
ва, бронзовым призёром стал 
Махмут Кадыров.  

Радуют успехами карати-
сты. Керим Алихаджиев занял 
второе место на первенстве 
России среди юношей. 

В целом с начала года спор-
тсмены Эльбрусского района 
приняли участие в 50 сорев-
нованиях регионального и 
всероссийского уровня. 

СОЦИУМ

ДОБРЫЕ ПОСТУПКИ
БЕСЦЕННЫ

Альберту Чеченову из посёл-
ка Кашхатау Черекского района 
множество очень разных людей 
желают лёгких безаварийных 
дорог и зелёного света в судьбе. 
Он таксист, который способен 
найти общий язык с человеком 
даже очень сложного характера.  
Коммерция не всегда в приори-
тете, когда речь идёт о поездке 
пожилых людей к врачам, а тем 
более если люди добираются 
на похороны. Клиенты Альберту 
попадаются разные, но все не-
изменно отмечают вежливость и 
чувство юмора водителя, а также 
комфортность поездки, пролегает 
ли она по селу или ведёт за преде-
лы района.

НАУЧНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 
В ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ

 УСЛОВИЯХ
Труд уроженца Безенги Махти 

Анаева отмечен Почётной гра-
мотой Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ. Скром-
ный, не любящий громких слов 
в свой адрес, энергичный и ком-
муникабельный инженер-эколог 
лаборатории гидрологии горных 
территорий Высокогорного геофи-
зического института занимается 
не только разработкой натурных 
маршрутов и рекогносцировочны-
ми обследованиями селевых бас-
сейнов, но и научными исследо-
ваниями. Его научно-прикладные 
исследования отмечены Почётной 
грамотой Росгидромета, грамотой 
и памятной медалью за подготов-
ку и проведение XXII Олимпийских 
зимних игр и XI Паралимпийских 

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ
зимних игр 2014 года в Сочи. Он 
автор более чем 30 научных работ 
и соавтор четырёх изобретений, 
которые применили для защиты 
объектов инфраструктуры на 
Красной Поляне.

Сейчас Махти Тасимович зани-
мается методикой комплексного 
изучения экзогенных процессов 
в экстремальных условиях на при-
мере центральной части Главного 
Кавказского хребта и проблемами 
возрастания антропогенной на-
грузки на ландшафты в связи с 
планами дальнейшего освоения 
горных территорий.

САМЫЙ КРЕПКИЙ ОЧАГ
Семья Азнаура Мутаевича и 

Аминат Кемаловны Гадиевых на-
граждена медалью «За любовь 

ситуации, учитывая ещё и летний 
зной. К счастью, мимо проезжа-
ли участковые уполномоченные 
ОМВД РФ по Черекскому району 
Ахмед Тхагалегов и Азамат Кура-
шев. Сначала стражи порядка по-
пытались сами починить машину, 
но поломка оказалась серьёзной, 
и они организовали доставку мас-
тера. А тем временем автоледи с 
внучкой отвезли, куда те направ-
лялись. Прощаясь, дали свои ви-
зитки, чтобы женщина больше не 
чувствовала себя беспомощной в 
проблемных ситуациях. 

Азамат и Ахмед были удив-
лены, увидев в соцсетях пост с 
благодарностью. Они считают, 
что приходить на помощь всем 
нуждающимся – их работа.

По материалам районных газет

и верность». За более чем сорок 
лет супруги создали крепкий се-
мейный очаг, вырастили детей 
– Джамилю, Аурику, Жанетту, 
Аслана, Мадину, Индиру и Каз-
бека, поддерживали их, пока те 
получали высшее образование. 
Сами они – настоящие труженики:  
глава семьи трудился в местном 
совхозе «Советская Балкария», 
его супруга – в швейном цехе. Уже 
подрастают двенадцать внуков – 
все дети, кроме самого младше-
го, создали свои семьи. Пример 
тёплых, уважительных отношений 
родителей поддерживает веру в 
крепость традиционных семейных 
уз не только у детей Гадиевых. Аз-
наур Мутаевич популярен далеко 
за пределами родного района как 
знаток обычаев, традиций, фоль-
клора и потому он – желанный 
гость на праздниках.

ПОМОЩЬ ПОПАВШИМ 
В БЕДУ НА ДОРОГЕ

Людмила Кушхова с внучкой 
направлялась в Жемталу. На 
дороге машина заглохла, и жен-
щина оказалась в бедственной 

«ЭЛЬБ» – ЧЕМПИОН
Сборная молодёжная коман-

да «Эльб», в которую вошли 
юные футболисты Герпегежа и 
Верхней Жемталы, стала чемпи-
оном молодёжной любительской 
футбольной лиги КБР-2021. Она 
со стартовых игр не уступала 
лидерство. Занимаются с юными 
игроками «Эльба» тренеры спор-
тивной школы №1 Черекского 
района Жамболат Биттиров, Ма-

рат Занкишиев и Алим Атабиев 
на мини-футбольном поле Герпе-
гежа. Красивую форму и другую 
спонсорскую поддержку команде 
оказывает предприниматель из 
этого селения Ибрагим Гузеев.

ВЫСОКИЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 

СТАНДАРТ
Имя заслуженного учителя 

КБР, почётного работника народ-
ного образования РФ, кандидата 
филологических наук, автора 
методических пособий по препо-
даванию балкарского языка Лизы 
Хадисовны Джангуразовой хоро-
шо знают не только в селении Ба-
бугент, где она много лет привива-
ла школьникам любовь к родному 
языку. Победитель конкурсов для 
учителей-лингвистов преподавала 
студентам Кабардино-Балкарско-
го института бизнеса, а в послед-
ние годы она работает заместите-

лем Ахкинчу-Борзоевской школы 
Курчалоевского района Чечни. 
И в соседней республике Лиза 
Хадисовна заслужила любовь 
детей, уважение их родителей и 
администрации района. Опытного 
педагога радуют успехи её новых 
учеников – призёров предметных 
олимпиад, выпускников, набрав-
ших высокие баллы на ЕГЭ. И, 
конечно же, внучка Сальма, ко-
торая уже в первом классе стала 

победителем онлайн-олимпиады 
по математике.

ПОДВИГ
 ЖЕНЩИНЫ-МАТЕРИ 

УВЕКОВЕЧАТ В МЕМОРИАЛЕ
Общественная палата и Со-

вет ветеранов Черекского района 
предложили увековечить память 
женщины-матери, перенёсшей 
трагедию депортации балкарского 
народа. Председатель Совета ве-
теранов и Общественной палаты  
района Георгий Чеченов отметил, 
что подобная инициатива не раз 
звучала в обращениях  пожилых 
жителей района. Её поддержали 
старейшина селения Верхняя 
Балкария Мурадин Лелюкаев, 
председатель Совета ветеранов 
правоохранительных органов Жа-
браил Жабоев, житель с. Кашхатау 
Кошкинбай Анахаев и Анатолий 
Батчаев из Бабугента, имамы Гер-
пегежа и Бабугента Хаким Бозиев 
и Сулейман Аккиев, председатель 
райизбиркома Алан Кульбаев, со-
трудник райадминистрации Харун 
Байсиев, глава района Мухаммат 
Этезов. Глава администрации 
района Борис Муртазов предло-
жил объявить конкурс на лучший 
облик и форму памятника, а по 
поводу места для него мнения раз-
делились. Большинство считает, 
что мемориал надо установить у 
схождения Балкарского и Безенги-
евского ущелий рядом со сквером 
имени Кязима Мечиева.

тивных залов и игровых площадок, 
оснащение медицинских кабинетов 
и пищеблоков, соответствие зданий 
образовательных учреждений тре-
бованиям антитеррористической  
и противопожарной безопасности. 
Межведомственная комиссия от-
метила хорошую подготовку  уч-
реждений образования к новому 
учебному году.

ВЫПОЛНИЛИ НОРМАТИВЫ 
МАСТЕРА СПОРТА

В проходившем недавно в Ростове-
на-Дону открытом национальном куб-
ке  по пауэрспорту  успешно выступи-

ли  начальник отдела по физической 
культуре, спорту и туризму  местной 
администрации Зольского муници-
пального района  Асланбек  Шериев,  
директор физкультурно-спортивного 
комплекса «Победа» Тимур Начоев 
и администратор комплекса Аслан 
Хуранов. В весовой категории 82,5 кг 
Тимур занял первое место среди ве-
теранов.  Асланбек в той же весовой 
категории стал вторым   и выполнил 
нормативы мастера спорта между-
народного класса. Аслан и Тимур 
также выполнили нормативы мастера 
спорта.
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

 Выражаем глубокие соболезнования депутату Парламента КБР 
КАЖАРОВУ Хусейну Хамидовичу в связи с трагической гибелью 
супруги КАЖАРОВОЙ Аминат.

Семья Нагаплижевых: Мурат, Светлана, Заур

-

-

Изменения в контрактной системе

– Расскажите об основных 
изменениях в законе о контракт-
ной системе, вступивших в силу 
в июле.

– Большая часть норм закона 
претерпела те или иные измене-
ния, в их числе некоторые поло-
жения о реестре недобросовест-
ных поставщиков (подрядчиков, 
исполнителей).

Во-первых, в реестр будут 
включать сведения об участниках 
(членах) корпоративного юриди-
ческого лица, способных оказы-
вать влияние на его деятельность 
– участника закупки, поставщика 
(подрядчика, исполнителя). Это 
участники, самостоятельно или 
совместно со своим аффилиро-
ванным лицом владеющие более 
чем 25 процентами акций (долей, 
паёв) корпоративного юридиче-
ского лица. 

Во-вторых, контрольный орган 
в сфере закупок будет проводить 
внеплановую проверку в связи с 
получением обращения о вклю-
чении информации об участнике 
закупки или о поставщике (под-
рядчике, исполнителе) в РНП.

В-третьих, информация об 
участнике закупки или о постав-
щике (подрядчике, исполнителе) 
исключается из РНП не только 
по истечении двух лет с даты её 
размещения, но и по поручению 
ФАС России.

В новой редакции действует 
ст. 54 Гражданского кодекса РФ 
«Государственный строительный 
надзор». В связи с этим измене-
ны особенности заключения и ис-
полнения контрактов, предметом 
которых является строительство, 
реконструкция объектов капи-
тального строительства.

Также в большинстве спосо-
бов закупки основным докумен-
том станет извещение, к кото-
рому в виде приложений будут 
крепиться контракт, описание 
объекта и другая информация. 
Документация сохранена лишь 
для закрытых процедур.

Унифицированы сроки из-
менения и отмены для всех 
электронных процедур. Это 
можно будет сделать не позднее 
чем за один рабочий день до 
окончания срока подачи заявок. 
До 20 процентов от совокупного 
годового объёма закупок заказ-
чики смогут проводить «новой» 
электронной котировкой. Для 
заказчиков, у которых СГОЗ 
в прошлом году был менее  
500 млн рублей, лимит составит 
100 миллионов.

В обеспечение контрактов 
и заявок заказчики будут при-
нимать независимые гарантии, 
выданные не только банками, но 
также и региональными гаран-
тийными организациями.

-

-
-
-

Как сообщает Оперативный 
штаб КБР, проведено 666 718 
исследований путём тестиро-
вания. Выздоровели 26 218 
человек, в том числе 81 – за 
последние сутки. Число умер-
ших увеличилось за сутки на 6 
и составляет 656. В госпиталях 
получают медицинскую по-
мощь 717 пациентов, из них 
98 человек – в отделениях   
реанимации. Всего в четырёх 
госпиталях развёрнуто 930 коек.

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосуди-
стыми и онкологическими за-
болеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно со-
блюдать меры профилактики: 
носить маски в людных местах, 
часто мыть руки, держать дис-

98 процентов
госпитализированных 

не привиты

 

Ушел из жизни Мачраил Мат-
гериевич БАРАГУНОВ – герой  
Великой Отечественной войны, 
последний из мужественных 
воинов 115-й кавалерийской ди-
визии, защитник Кавказа. 

Восемнадцатилетним юно-
шей Мачраил Барагунов был 
призван в ряды Красной Армии 
и зачислен в кавалерийскую ди-
визию. Это было самое тяжёлое 
время для его малой родины 
– Кавказа, время интенсивного 
наступления врага. 

Бойцы и командиры боевого 
соединения стойко и самоот-
верженно, ценой значительных 
потерь приостановили насту-
пление немецко-фашистских 
войск. Благодаря доблести 
и отваге воинов кавдивизии 
гитлеровцам не удалось прор-
ваться к нефтяным запасам 
Каспийского моря. В числе 

многих наших земляков Мач-
раил Матгериевич с честью 
исполнил свой воинский долг 
защитника Отечества, за что 
был награждён орденом От-
ечественной войны II степени, 
медалями им. Г.К. Жукова и 
«За Победу над Германией».  

В послевоенные годы он 
принимал активное участие в 
восстановлении народного хо-
зяйства республики и родного 
села. Трудолюбивый, скромный, 
доброжелательный – таким он 
останется в памяти односельчан 
и членов многотысячной вете-
ранской организации.

Всегда, когда уходят участ-
ники Великой Отечественной 
войны, принёсшие мир стране, 
испытываешь боль и скорбь, 
хочется бесконечно говорить о 
них слова признательности и 
благодарности. 

Помним и скорбим

Добрая память остаётся луч-
шей наградой им.

Нальчикская городская ве-
теранская организация скорбит 
вместе с родными и близкими 
Мачраила Матгериевича Бара-
гунова и приносит им глубочай-
шие соболезнования.

 

 

Аппарат Уполномоченного по защите прав предпринимателей 
в Кабардино-Балкарской Республике выражает искренние глубо-
кие соболезнования Уполномоченному по защите прав предпри-
нимателей в Кабардино-Балкарской Республике АФАСИЖЕВУ 
Юрию Сафарбиевичу по поводу безвременной кончины сестры 
БЖЕНИКОВОЙ Назифы Сафарбиевны.

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приста-
вов Кабардино-Балкарской Республики выражает глубокое соболез-
нование МАРЕМКУЛОВУ Арсену Нажмудиновичу, руководителю 
Государственной инспекции труда – главному государственному 
инспектору труда в Кабардино-Балкарской Республике и его семье в 
связи со смертью матери МАРЕМКУЛОВОЙ Марры Мухамедовны.

 Ветераны органов внутренних дел КБР глубоко скорбят в связи 
с кончиной полковника полиции в отставке КНЯЗЕВА Сулемена 
Олиевича и выражают соболезнование родным и близким  
покойного.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

    В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»    
квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской  
Республики объявляет об открытии вакантных должностей:

– председателя Нальчикского городского суда КБР; 
– заместителя председателя Баксанского районного суда КБР.
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона 

Российской Федерации от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов 
в понедельник-четверг с 10 до 18 часов, в пятницу с 10.00 до 
16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание 
Верховного Суда Kабардино-Балкарской Республики, каб. №502.

Последний день приёма документов – 16 сентября 2021 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено 

дополнительно.
Справки по тел.: 8 (8662) 42-56-87.

– Есть какие-нибудь плюсы 
и преимущества, связанные с 
изменениями?

– Преимуществом для участ-
ников закупок станет автомати-
зированное заполнение инфор-
мации, необходимой для подачи 
жалобы, а также система её ав-
томатической проверки. Всё это 
значительно снизит вероятность 
возврата жалобы из-за непра-
вильной подготовки. Кроме того, 
и участник закупки, и заказчик бу-
дут в режиме реального времени 
получать информацию обо всех 
этапах рассмотрения жалобы в 
своих личных кабинетах. 

– Что можете сказать о но-
вовведённых дополнительных 
требованиях энергетической 
эффективности ряда товаров?

– Минэкономразвития России 
утвердило требования энергети-
ческой эффективности в отно-
шении двигателей электрических 
асинхронных телевизоров, насо-
сов для воды и кондиционеров 
воздуха и комнатных вентилято-
ров. Соответствующий приказ 
министерства вступает в силу 18 
ноября.

– В целом на что направлены 
и чему будут способствовать вы-
шеперечисленные изменения?

– Эти меры направлены на 
обеспечение прозрачности взаи-
модействия между заказчиком 
и поставщиком, защиту прав 
предпринимателей, а также на 
повышение контроля со стороны 
органов власти.

Ирэна ШКЕЖЕВА

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!

-

танцию, избегать рукопожатий и 
объятий при приветствии. При 
повышении температуры – вы-
звать врача на дом. 

Минздрав РФ сообщает, что 
более 98% госпитализированных 
пациентов в стране не были при-
виты против коронавируса. 

«Уже к пятым суткам подчас 
развиваются тяжёлые ослож-
нения, и затягивание начала 
лечения просто опасно для жиз-
ни. На данный момент в России 
зарегистрировано более шести 
миллионов случаев заражения. 
Из них с летальным исходом – бо-
лее 160 тыс. человек», – сказано 
в сообщении.

Напоминаем телефон горячей 
линии Минздрава КБР: 8 (8662) 
40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

АДРЕС  РЕДАКЦИИ  
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г.Нальчик,
пр.им. В.И.Ленина, 5,  Дом печати.

gazeta.kbpravda.ru
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В Кабардино-Балкарии со-
вместно с Кабардино-Балкар-
ским государственным универ-
ситетом им. Х.М. Бербекова в 
течение нескольких лет работает 
Северо-Кавказская археологиче-
ская экспедиция Государствен-
ного Эрмитажа, начальником 
которой  является помощник 
директора Эрмитажа по развитию 
музейных связей Юлия Владими-
ровна Марченко. 

«В августе 2021 года работа 
проходит на грунтовом могиль-
нике «Верхний Куркужин», – 
рассказала по телефону Юлия 
Владимировна. –  Датировка 
памятника – VII-IV век до нашей 
эры. Памятник относится к запад-
ному варианту кобанской культу-
ры (ранний железный век), и по 
его исследованию мы сможем 
узнать больше о людях, которые 
проживали на территории Кабар-
дино-Балкарии два с половиной 
тысячелетия назад, узнать об их 
культуре, погребальном обряде.

В начале сентября планируем 
представить в КБГУ предваритель-
ные итоги экспедиции этого года».

Археологи Государственного Эрмитажа
работают на объектах КБР

В состав группы, работающей 
в полевых условиях в Баксанском 
районе, входят заместитель 
начальника экспедиции архео-
лог Марк Котин, реставраторы 
керамики Кристина Лавинская, 
Алексей Боровиков, реставратор 
металла Марина Боровикова, 
художник Елизавета Пазова, 
антрополог Екатерина Пугачёва; 
сотрудники культурно-образова-
тельного центра КБГУ «Эрмитаж 
– Кавказ», директором которого 
является Альберт Саральп, – 
старший специалист Астемир 
Гучаев и специалист школы 
реставрации Беслан Макоев, а 
также студенты-практиканты – 
будущие историки.

Директор социально-гума-
нитарного института КБГУ, 
кандидат исторических наук, 
доцент кафедры всеобщей 
истории Муслим Тамазов по-
яснил, что взаимодействие с 
учёными из Санкт-Петербурга, 
получение от них профессио-
нальных знаний и компетенций 
– это уникальная возможность 
для студентов регионального 

ПРОИСШЕСТВИЕ

-
-

В результате происшествия одного человека доставили в 
больницу Зольского района. Причины и обстоятельства аварии 
устанавливаются.

Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

Машины загорелись
от удара

-
-

Кто получил выплаты
к учебному году

Как пояснили в пресс-службе 
Отделения Пенсионного фонда 
РФ по КБР, заявление на данную 
выплату можно направить до  
1 ноября 2021 года.

Согласно постановлению о 
единовременной выплате сред-
ства предоставляются граж-
данам РФ, проживающим на 
территории Российской Феде-
рации, на детей от 6 до 18 лет, 
если шесть лет исполнилось не 
позднее 1 сентября 2021 года 
(первый день нового учебного 
года), а восемнадцать лет – не 
раньше 3 июля 2021 года (пер-
вый день после выхода указа о 
единовременной выплате).

Кроме того, единовременная 

выплата будет назначена инва-
лидам и лицам с ограниченны-
ми возможностями здоровья в 
возрасте от 18 до 23 лет (если 
они продолжают обучение по 
основным общеобразователь-
ным программам), являющим-
ся гражданами РФ, постоянно 
проживающим на территории 
Российской Федерации, либо 
одному из их родителей (закон-
ных представителей). Факт их 
обучения будет определяться на 
основании сведений Министер-
ства просвещения Российской 
Федерации.

Выплата предоставляется из 
федерального бюджета, не за-
висит от доходов семьи, наличия 

работы и получения заработ-
ной платы, а также получения 
каких-либо пенсий, пособий, 
социальных выплат и иных мер 
социальной поддержки. Также 
выплата не учитывается в до-
ходах при определении права 
семьи на другие меры соци-
альной поддержки. Кроме того, 
единовременная выплата не 
относится к доходам, на которые 
может быть обращено взыскание 
по исполнительным документам.

Если в семье двое и более 
детей соответствующего возрас-
та, помощь предоставляется на 
каждого ребёнка. 

Подготовила 
Ирина САДОВНИКОВА

вуза. С 2016 года, когда было 
подписано соглашение о сот-
рудничестве Кабардино-Бал-
карского госуниверситета с 
Государственным Эрмитажем, 
в работе археологической экс-
педиции приняли участие около 
ста студентов.

В 2017 году КБГУ заключил 
соглашение с Государственным 
историческим музеем. Те, кто 
проявил интерес к археологии и 
реставрации, получили возмож-
ность пройти стажировку в этих 
ведущих музеях страны, ряд 
выпускников поступили в аспи-
рантуру по археологии.

Большим событием в жизни 
КБГУ в апреле 2021 года стала 
научно-практическая конферен-
ция по итогам работ, проведён-
ных в 2020 году в республике на 
объектах культурного и археоло-
гического наследия. В ней при-

няли участие представители ряда 
крупнейших учреждений культу-
ры, науки, образования: учёные 
из Москвы, Санкт-Петербурга, 
субъектов Северо-Кавказского и 
Южного федеральных округов, 
других регионов страны.

Руководитель Управления по 
государственной охране объ-
ектов культурного наследия КБР 
Олег  Гонтарь пояснил тогда, что 
на территории Кабардино-Бал-
карии 417 объектов культурного 
наследия, из них 114 – объекты 
федерального значения, 303 – 
регионального. На самом деле 
памятников тысячи, но далеко не 
все из них выявлены. 

Как сообщили учёные, все на-
ходки, обнаруженные в раскопах, 
после публикации научных работ 
поступят на хранение в фонды 
Национального музея КБР. 

Ирина БОГАЧЁВА


